



Paisaje natural

En este itinerario se puede observar muy bien la transición de los diferentes tipos de rocas que están dispuestos en estratos. Abajo, domina la pizarra: los compactos devónicos están presentes a los lados del riachuelo de Scala Dei y las pizarras del período carbonífero afloran en los campos de cultivo hoy abandonados. Más arriba es claramente visible la arenisca roja del triásico. Finalmente, una faja de rocas calizas compactas, también del triásico, forma los riscos casi verticales de Els Montalts.

La vegetación de esta vertiente está muy relacionada con la actividad humana del presente y del pasado: espacios cultivados, yermos, maleza, retales de bosques de encinas en los lugares de más pendiente. En los terrenos abandonados encontramos diferentes estadios de evolución en proceso de reconstrucción. Es especialmente destacable la vegetación de ribera que rodea la parte del riachuelo de Scala Dei que lleva agua (**Fuente de Els Aubins**) [6.1].

Patrimonio cultural

La Vilella Alta es un pueblo encaramado en lo alto de una colina, a 327 m de altitud. Destaca la iglesia parroquial de Santa Lucía, de la segunda mitad del siglo XVIII, de estilo neoclásico y barroco. También son notables los edificios de la sociedad La Veritable Aliança y Ca l'Ardèvol.

Rodeado de caminos de acceso a los campos de cultivo y a los pasos. En los tiempos en que el territorio estaba cultivado al máximo para asegurar la subsistencia en unas condiciones de fuerte precariedad, se accedía al campo a través de los caminos bien acondicionados y señalados. Al final de algunos de estos caminos se encuentran los pasos de acceso a la montaña. El de **La Vilella** [6.4] permitía a las muchachas que iban a buscar leña bajar sin dificultad cargadas con fajos sobre su cabeza.

Mas Déu [6.3]: Granja importante, dependencia de la cartuja d'Scala Dei hoy en ruinas. Muy cerca se encuentra la fuente de El Roure, bastante irregular. Está situada dentro de una cavidad hundida y protegida con una reja. Actualmente se ha perdido un poco entre los atajaderos de las viñas. **Tormo del Frare** [6.2]: Roca muy grande de arenisca roja donde se encuentran bastantes indicios de los antiguos pobladores, que esculpieron sobre la roca diferentes símbolos, así como restos de tumbas antropomórficas. También hay unas escaleras que permiten subir a la parte superior.



ITINERARIO 6 LA VILELLA ALTA

Riachuelo de Scala Dei
Fuente de Els Aubins
Tormo del Frare
Paso de La Guineu
Mas Déu
Paso de La Vilella o de L'Ardèvol

Itinerari Parc Natural del Montseny. Aproximació de contenidors: Casa d'Oficis, Senders de Montseny i Garrotxa. Relació, coordinació i control: Pedagogia Pedagògica Ambiental



Recorrido para acceder a la geología que caracteriza la parte baja de El Priorat hasta los primeros riscos calcáreos: Els Montalts. El ascenso y el descenso se realizan utilizando antiguos pasos, vías de acceso no aptas para los animales, que permitían superar los riscals. Es un recorrido pensado para personas que quieran gozar del contacto directo con la naturaleza pétrea y que sientan curiosidad por la manera de vivir del pasado.

Podemos distinguir dos partes en la salida. Una, más larga, es la aproximación en el ascenso o el alejamiento en el descenso del riscal. La otra, más corta pero mucho más emocionante, es la superación de los pasos.

Las aproximaciones se realizan siguiendo en parte el lecho del riachuelo de Scala Dei, que incluso está presente en algunos tramos del recorrido. Lo demás es seguir los caminos de herradura que llevaban del pueblo a los campos más altos de las laderas y, finalmente, al pie de los pasos.

Esta excursión se puede completar en una mañana si se toma el tiempo suficiente. Requiere una cierta experiencia en la ascensión por rocas.

Se desaconseja realizar este recorrido en épocas de fuerte insolación, ya que la mayor parte del tiempo hay que caminar entre campos de cultivo, muchos de ellos abandonados, que no permiten protegerse del sol en esta vertiente de solana. No se debe realizar si hay niebla o si las rocas están mojadas.

Descripción técnica

DISTANCIA TOTAL:

7,8 km

TIEMPO TOTAL:

3h 30 min (sin contar las paradas ni la superación de los pasos)

GRADO DE DIFICULTAD:

MUY ALTO (no apto para niños ni personas con vértigo)

ASCENSIÓN ACUMULADA:

380 m



El tormo del Frare. Joan Ferran.

Descripción de la ruta

Salimos desde la plaza del pueblo. Bajamos hasta la carretera T-702 por la calle que pasa por la cooperativa. De aquí delante sale, junto al antiguo sindicato, un sendero que baja hasta el lecho del riachuelo de Scala Dei, y que está marcado con pintura azul. Lo seguimos por la derecha, primero por pista; después el camino se convierte en un sendero y pasa justo al lado del curso del agua intermitente. Llegamos a un lugar que recibe el nombre de la **fuenta de Els Aubins [6.1]**, acondicionado como espacio de descanso. En ese punto tenemos que seguir la pista encementada que sube a la izquierda y que lleva a varios campos de cultivo. Al llegar al final de la subida tomamos el camino de la derecha, que primero pasa entre campos abandonados y después bajo los pinos. Al encontrar una viña cultivada dejaremos la pista y tomaremos un sendero a la derecha para bajar al **tormo del Frare [6.2]**. Pasaremos por un tramo corto de pista que pasa al lado de una viña nueva hasta encontrar el sendero que nos permite remontar el fuerte desnivel. Continuamos subiendo de manera sostenida, primero rodeados de olivos y después superando los márgenes de los campos abandonados. El sendero nos acerca al pie del risco. Habrá un momento en que veremos, entre las rocas del riscal, los márgenes del camino del paso. Subimos las lazadas y llegamos a una pared vertical, donde un derrumbamiento destruyó la parte final del paso. Actualmente hay que escalar la pared con la ayuda de un tirante de acero. Una vez vencido este primer tramo, hay que subir un poco más y superar un segundo tramo vertical más corto que no está equipado.

Situados en la parte alta del risco, vamos hacia la izquierda por el lado de las viñas y subimos suavemente los diferentes llanos cultivados hasta llegar a las ruinas del **Mas Déu [6.3]**; unas marcas de pintura azul nos ayudarán a localizarlo. Desde este punto, y después de contemplar la panorámica, podemos empezar el descenso. Las marcas azules nos llevarán hasta una viña que tiene una gran encina en uno de los márgenes de piedra. Tenemos que atravesarla y acercarnos al riscal. Un gran roble nos marca el lugar. A su lado se encuentra un pino roto a causa de un rayo. Aquí encontraremos el **paso de La Vilella [6.4]**. Las rocas dispuestas en forma de escalones y un pasamanos de acero nos ayudarán a bajar y nos darán seguridad. Una vez que lleguemos al pie del risco, pasaremos al lado de la Cova Roja. A partir de aquí empezaremos a bajar, de manera sostenida, pero sin pérdida, entre cultivos abandonados. Al final de la bajada volveremos a encontrar el riachuelo de Scala Dei que tenemos que seguir un rato. Subiremos por la otra orilla hasta llegar junto al antiguo sindicato. Desde allí subimos al pueblo.

